

Las libertades no se dan: se toman.
F. KROPOTKINE

EL HAMBRIENTO

Feir es imprimir
Recabamos por la asocion
EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Periódico antipolítico, defensor de las ideas libertarias—Dirección: casilla N. 1076

18 DE MARZO

Si hay algo que puede hacernos poner en duda la infalibilidad de los fallos históricos es seguramente la rápida modificación de los juicios sobre la Comuna de París. Ejecrada ayer por casi todos los escritores burgueses como una explosión de las malas pasiones ó como la siniestra mascarada de unos bandidos sedientos de sangre y pillaje, es considerada hoy por muchos escritores de esa misma casta como un prematuro ensayo de reivindicaciones sociales ó como la insurrección violenta pero justa de hombres animados por ideales generosos. Raros dejan de condenar la implacable saña de los vencedores ni de horrorizarse ante el resultado de una desigual partida en que el ejército de Versalles sufrió unos quinientas bajas mientras los Comunistas ó confederados tuvieron más de treinta mil víctimas, incluyendo en ellas un considerable número de mujeres, de ancianos y aún de niños.

Hasta los políticos—que fueron y siguen siendo los mistificadores del pueblo y los monopolizadores de los beneficios causados por las revoluciones—hasta ellos recorren hoy á los distinguidos, separan el bien del mal y reconocen que la Comuna de París hizo la república de Francia. Razonamiento irónico y romántico, pues no les induce á mostrarse más agradecidos ni más humanos con sus benefactores: El obrero sufre bajo el gobierno republicano de Fallières la misma servidumbre económica que sufrió bajo el régimen imperial de Napoleón III. Hoy, como antes, el político es el aliado del patrón; hoy, como antes, el obrero en huelga tiene que ceder ante el arma del pretoriano. Si el comunista de 1871 hizo la República, los republicanos no le hicieron más libre ni más feliz.

Examinando las cosas á la luz de la experiencia y con la perspectiva de la distancia, se ve actualmente de qué próximo el fracaso y en dónde se hallaban las raíces del mal. La Comuna incurrió en la gravísima falta de haber sido un movimiento político, más bien que una revolución social; y si no hubiera muerto ahogada en sangre, habría desaparecido tal vez en un golpe de estado, como sucedió á la República del '48. Sus hombres, por más temibles y destructores que parecieran á los vecinos horvados, sentían hacia las instituciones sociales y hacia la propiedad un respeto verdaderamente burgués. No atreviéndose á provocar una crisis financiera, se convirtieron en guardiánes de la riqueza amontonada en los bancos, defendieron á esa *Capital*—inhumano y egoísta—que asustaba y lanzaba contra ellos á la feroz soldadesca de Versalles.

En cuanto á los crímenes y horrores de la Comuna guénes fueron, exceptuando el fusilamiento del arzobispo Darboy, del célebre Deguerry y de unos cuantos frailes dominicos? El acto, por muy censurable que sea, merece disculpa al tener presente que vino como represalia y que fue ejecutado en las últimas horas de la lucha, cuando el despecho de la derrota in-

evitable y cercana enfurecía los corazones y les ahogaba todo sentimiento de humanidad. ¿Por qué horrorizarse con una decena de ejecuciones hechas por los comunistas y no con los millares de asesinatos cometidos por el ejército del orden? Será probablemente por la categoría de las víctimas, pensando que la vida de un obispo vale por la vida de diez mil proletarios. Nosotros no pensamos así: no sabemos por qué la sangre de un clérigo y la de un fraile han de ser más preciosas y más sagradas que la de un ganán ó la de un zapatero. Vida por vida, nos parece más útil la del agricultor ó la del obrero que la del vendedor de misas y mascarador de latines.

Aunque muchos juzgan una exageración el repetir, nosotros afirmamos que si en algo peccó la Comuna, fué seguramente en la leñidad de sus medidas: amañazó mucho, agredió muy poco. Un festigo, nada favorable á ella, escribía á mediados de Mayo, es decir, unos cuantos días antes de la toma de París:—"Siete semanas "hacia que la Comuna decretaba medidas terroristas y justo el mismo "tiempo que esas medidas quedaban "sin ejecución. Se comenzaba á crear, "de su parte, en una especie de locura "dulce, compatible con una sociabilidad relativa..... Los solos condenados serios eran los pobres diablos "que ella enviaba á las fortificaciones"neas"..... (LUDOVIC HANS).

Al recordar hoy la fecha en que se inició el movimiento de la Comuna, no dejaremos de consagrar un buen recuerdo á las víctimas ni de hacer votos porque en el mundo termine la era de las insurrecciones políticas y suene la hora de las revoluciones sociales.

Lima, Marzo 18 de 1909.

El perro herido

Bellísimo, como todo lo del gran geógrafo, E Reclus, es el siguiente pasaje de su vida: (*)

Había ya, dice, atravesado una larga calzada de arena, cuando ví á cinco grandes mastines se levantaron furiosos de un penacho de altas hierbas donde estaban acostados y lanzárase contra mí con los ojos encendidos y el rabo alargado. En un instante me ví rodeado de cinco bocas rabiosas que se abrían para devorarme; cogí un trozo de madera medio oculto bajo la arena, y de un certero golpe rompí la quijada al que más me amenazaba. Aquello fué una escena teatral; los mastines retrocedieron un poco y meneando la cola en señal de afecto, vinieron inmediatamente á acostarse á mis pies. El perro herido me miraba con más servil ternura que los demás. Este cambio repentino enseñóme tanto como la lectura de un artículo de historia ó de psicología. ¡Cuántos hombres, cuántos pueblos se atraen así á los pies de los hombres! ¡Cuántos esclavos no hay que gimen oprimidos y que, no obstante, aman cobardemente al amo, contestando á cada acto de tiranía con una nueva bajesa!

ELISEO RECLUS



EN LA COMUNA DE PARIS EN 1871

Fué un luchador

Teórico y práctico, intitémosles

CAMINAMOS

Aunque muy lentamente pero caminamos, así podemos decir hoy que una fracción pequeña de compañeros y de obreros se preocupan activamente del desarrollo de la cuestión social; la constante agitación de las hojas libertarias, ya sea en esta capital como en provincias. Si es que no llenan su misión en todos los puntos generales, para ampliar su comprensión de las ideas libertarias, es puramente debidas á la falta económica en la lucha, pero en cuanto á propagandistas abnegados y desinteresados van afluendo por todas partes, pocos, es verdad, pero vienen; ahora necesitamos perseverancia y firmeza para afrontar todos los obstáculos que estorban nuestro camino, aunque éstos salen muchas veces de nuestro propio seno derivados de envidias, de incapacidades, de mezquindades solapadas y tal vez hasta de ruindades encubiertas, sin embargo caminamos, los obreros de Lima sacuden su sueño, y ya algunos gremios se aprestan á la organización de resistencia como medio de lucha económica social, bien no satisface á muchos, porque es todavía un estado embrionario de la cuestión social, bueno, estamos de acuerdo pero caminamos. En Chiclayo, en Trujillo, en Arequipa y en el Callao, sucede lo mismo que hemos indicado respecto á esta capital, porque es muy lógico, no todos los obreros que carecemos de la instrucción media y que poseemos la instrucción primaria á porrazos, podamos percatarnos ímpo-facto del bello ideal ácrata, se hace necesario principiar por hacer la *Gimnasia Revolucionaria* estudiando, analizando y disertando todos los tópicos que se relacionan con la cuestión social.

Precisa pues que todos los conocedores del ideal libertario lo propaguemos dentro de los gremios obreros que se organizan ó tienen organización de Resistencia, nuestra orientación en el seno de las sociedades gremiales de oficios debe de concretar sus esfuerzos á desear todo ese lar-

tre que se llama político parlamentario, una vez limpiada esa basura social que representa las ambiciones de muchos logreros, ir preparándose más libremente en la lucha contra el capital y contra todo lo que estorba nuestro desarrollo hacia la libertad de vivir como hombres y no como esclavos, si las entidades que componen la organización burguesa pesa no solo sobre los obreros, sino también en el proletario (empleados en general), necesitamos capacitarnos y ayudar á capacitar á nuestros compañeros de labor ya sea gremial ó social para ayudarnos solidariamente en todos nuestros intereses comunes.

¡La Unión! no hay unión, es esta la exclamación de muchos obreros y tal vez de la generalidad, de los que no se preocupan de beber en las fuentes del saber, verdad que falta tiempo, recursos y medios, pero intertanto con la frecuente exclamación de que no hay ¡Unión! no se hace nada ni se va á ninguna parte; hagamos todos por instruirnos en los nuevos ideales de verdad humana y de lucha por nuestra individualidad, y entonces con conocimiento de nuestros propios derechos como productores y con nuestras rebeldías de hombres que deseamos nuestra emancipación total, viene solo el acuerdo libre el apoyo mútuo, que formando la comunidad de ideas é interés, dan el resultado de la solidaridad social que forman la Unión general universal.

Esa falta de unión que hoy tanto se declama es debido á la falta capacitada de los obreros que se desprecupan del conocimiento general de todos los problemas que se desarrollan á su vista, siendo nosotros las víctimas sufridas y pacientes del lado peor de la lucha social.

La unión no será nunca una unión regimentada ni disciplinada, tiene esa unión sus variantes, y forzoso es que exista esa variedad, de la cual dependerá la libertad de cada uno, la que dará á conocer que persiguiendo un mismo fin y buscando una misma aspiración, cada cual mira y aprecia la lucha y su libertad de distinto punto de vista, pero todos convergen más ó menos á un mismo medio y fin del triunfo de sus ideas de justicia y humanidad.

Para entrar con entera libertad y con la franqueza del zapador á la actividad del conocimiento en el problema social, debemos de despojarnos de toda lucha política de partido ya sea este socialista ó puramente partido obrero; despojado de esa traba donde hay jefe y subalterno, queda libre la persona para llegar á discernir el rumbo que él debe de imprimir al sumarse en las legiones de luchadores por un ideal más humano, obedeciendo á su propia inteligencia aceptando ó desechando toda iniciativa generosa que esté de acuerdo con sus aptitudes y su saber, así mientras los gremios tiendan á organizarse en forma de resistencia, es un paso hacia adelante en pró de una lucha generosa, lo cual nos hace exclamar: caminamos!

LEOPOLDO E. URMACHEA.

Lima, Marzo de 1909.

La velada del 13

El día 13 de los corrientes llevóse á debido efecto la velada literario-musical organizada por el "Centro de Estudios Sociales 1.º de Mayo" á beneficio de su nuevo local y que días antes había sido anunciada por las hojas libertarias.

Aún no había acabado Febo de besar con sus tibios rayos nuestro pético horizonte cuando el espacio local del Centro profusamente iluminado, convidaba á esta parte de humanidad proletaria un asiento en el solemne acto que pocos momentos después debía realizarse como una elocuente protesta de los miserables, como un pequeño contingente para ese inmenso raudal de rebeldía universal, como una sacudida trágica que manos callosas tambalearan los carcomidos cimientos de ese apollinado armatoste llamado *sociedad* que torrente de ideas nuevas trata de derribar á las viejas y que tarde ó temprano lo conseguirá á pesar del escepticismo de tiranos y malvados.

Eran las 8 y media p. m. cuando todos los asistentes se hallaban ocupados casi en su totalidad por las familias de los compañeros, teniendo un buen número de éstos que permanecer de pie en los ángulos y pasadizos del extenso salón.

Pocos momentos después una estudiante hábilmente dirigida lanzaba al aire las entusiastas notas del himno "Hijos del Pueblo".

En seguida el compañero José Barrera en un lacónico discurso declaraba abierta la actuación, ocupándose luego el compañero Benigno Carrión del carácter progresivo y rápido que toma la propaganda revolucionaria en Lima, mediante los esfuerzos de sus eminentes paladines "Los Parias", "El Hambriento" y "El Oprimido".

Discertó luego el compañero Ismael Gacitúa sobre la importancia de la educación de la mujer, reina del hogar y base de la familia; pero desgraciadamente tan descaída por creerla el hombre de inferioridad mental, *embuste científico* pues que el cerebro de la mujer no difiere en nada del de el hombre estando dotada de las mismas facultades.

Habló en seguida el viejo luchador, el incansable propagandista del libre pensamiento Doctor Christian Dam, quien en un categórico discurso puso de manifiesto la necesidad de que la mujer abandone el prejuicio religioso á fin de verse libre de las asechanzas de los *sodomistas ensotnados*, continuando su peroración no pocos pensamientos esencialmente revolucionarios.

El compañero Ricardo Castañeda Pozo dió lectura al hermoso poema titulado "Insurrexit" de Carlos del Campo, cuyos versos llevan raudales de rebeldía sobre las conciencias proletarias, cerrando la actuación el compañero Luis Olea con un extenso trabajo sobre "Superhomínismo". Tocó á los compañeros más avanzados hacer los comentarios de un tema de tanta delicadeza, nosotros nos abstenemos por ahora por no conocer minuciosamente el trabajo en todos sus tópicos.

Después de cambiarse felicitaciones y saludos se dejaron oír los acordes musicales bailándose hasta la hora del crepúsculo sin que el entusiasmo decayera un solo instante, y retirándose las familias con la impresión en la mente de las ideas nuevas.

Quedó pues inaugurado el nuevo local y Biblioteca del "Centro de Estudios Sociales 1.º de Mayo" cuya lectura recomendamos á la clase trabajadora en general.

Dirección: Calle de Lampa N.º 1, frente al Instituto de Vacuna.

LA REDACCIÓN.

¿Quién es el Papa?

El ser más feliz que existe en el viejo mundo acomodado en un suuntuoso

palacio llamado Vaticano, rodeado por grupos de hipócritas que adoran de la naturaleza y de su especie.

Llega á ser papa por medio de las intrigas de falsos doctores que haciendo un juguete de él, se le imponen haciéndole inventar estupideses religiosas con que han de explotar á la humanidad.

El papa es hombre de carne y hueso como todos los demás y por lo tanto es mundano sujeto á las tentaciones de la carne.

El papa es el ídolo de un vulgo ignorante y estúpido, que lo adora y cree en sus excomuniones.

El papa autoriza el incesto por medio de la papa. ¡Qué horror! El papa es el guardador de los latrocinios, limosnas, dinero recojido, para el santo padre, dinero de enviados fanáticos, todo esto constituye un gran botín que se reparte entre el sacro colegio de cardenales para sostener sus inmundos vicios.

El papa es como todos los reyes una sombra, sostenida por los grandes para explotar á los pueblos.

El papa analiza á los que le rodean para sí, y encuentra Cardenales que dan horror, doctores farsantes, sacerdotes concubinaros pero él se calla por el prestigio de la iglesia católica.

Al papa le da risa, le da vergüenza de ver la esclavitud supersticiosa de los que van á tributarle sumisión y obediencia á sus pies, desprecia á los necios, á los estúpidos que le llaman sagrada divinidad distribuidora de los bienes del cielo.

El vil mortal que no puede proveer lo que puede pasar mañana pero ni dentro de un mes, llamarle divino, él no conoce á la divinidad sino por la mentira engañosa de sus pasados, es decir, como todos la conocen.

El papa inventó la misa, y los sucesores le han agregado una escena para aumentar su precio que han de pagar los pueblos tontos.

Y sin embargo, apesar de este cuadro sombrío los pueblos no se dan cuenta de la ignorancia que le trasmite para su desgracia y retroceso dejándose encadenar por una supuesta divinidad que lo adormece en el sueño del error para explotarlo en la obscuridad de su conciencia.

TOMÁS R. PARDÁL.

Dios y los terremotos de SICILIA

La espantosa catástrofe que ha trastornado Sicilia, destruido por completo ciudades populosas y causado más de doscientas mil víctimas, no parece haber quebrantado la ciega creencia de las masas en una providencia divina.

Las relaciones llegadas de Italia muestran á los infelices escapados de tan monstruosos desastres, arrodillándose para implorar la misericordia divina y marchando procesionalmente para implorar clemencia de Dios.

¿Qué necesitarán esas gentes para probarles la no existencia de Dios?

A muchos de ellos, que continúan sus ridículas devociones, hemos hecho esta pregunta: ¿cómo concuerda Ud. la justicia y la bondad infinita de su Dios con esa horrible matanza de miles y miles de hombres, mujeres y niños?

Los interrogados, por toda respuesta, levantan los ojos al techo lanzando un suspiro. Los más tontos han tartamudeado:—"Dios ha querido castigar á los hombres por sus maldades y sus vicios!"

Matar, ¡y de qué manera tan atroz! los culpables con los inocentes, los asesinos y los ladrones con las gentes honradas; sin exceptuar siquiera á las tiernas criaturas que acababan de nacer; aplastar los mismos curas bajo los escobros de sus iglesias, los frailes y las monjas bajo las ruinas de sus conventos, es una justicia de

un singular carácter que no puede en verdad llamarse justicia distributiva.

La mayor parte de esos desgraciados han muerto durmiendo, por consecuencia, según las enseñanzas de la iglesia, todos han debido ir al infierno, puesto que ninguno ha tenido tiempo de arrepentirse.

Si á lo menos esos espantosos acontecimientos se hubieran producido en Francia, los ineptos redactores de los periódicos católicos hubieran tenido el recurso de decir que así se castigaba á la mayoría republicana por haber votado la Separación de las Iglesias y del Estado y para advertir á los incredulos propagandistas de los matrimonios y de los entierros civiles.

¡Pero en Sicilia, en la comarca más religiosa, por más ignorante y más atrasada, de la península...!

Cuando la cólera de Dios hizo perecer en las llamas las ciudades de Sodoma y Gomorra, fué debido, dice el Antiguo Testamento, á los vicios infames de sus habitantes. Sin embargo, por justicia, un solo hombre, Lot, se libró del exterminio y fué conducido por la mano misma de Dios fuera de la ciudad; pero en Messina ni Reggio no se ha visto ninguna intervención de ese genero por parte de la divinidad. Y no puede suponerse que entre esas doscientas mil víctimas no hubiera un hombre ó una mujer virtuosos.

Ni el papa, ni Merry del Val su brazo derecho, ni los demás cardenales se han molestado para ir á ofrecer ayuda y consuelo á los desgraciados que han sufrido tan dolorosas pruebas; y mientras Sicilia se cubría de ruinas y cadáveres, Sarto conversaba con su aparecida Juana de Arco.

Espero que los redactores de la *Croix Franc-Comtoise* y de *L'Éclair* justifiquen á su Dios por no haber impedido, él que todo lo puede, el aniquilamiento de Messina y de otras veinte poblaciones mientras se entretenía como un tonto en curar las úlceras de la Sra. Melot, de Baumie la Roche (Côte d'Or).

Es este el caso de repetir una vez más el irrefutable, el invencible, el decisivo argumento, al que jamás ningún teólogo, por más padre de la iglesia que fuere, ha podido responder algo con sentido común.

Si Dios no puede impedir el mal, es impotente, es un dios de cartón, es un fetiche de salvajes.

Si pudiendo impedirlo no lo impide, si deja perecer doscientas mil personas, como en Sicilia, es un monstruo de crueldad.

Felizmente para él no existe. Esa es su única excusa. Verdad es que es suficiente.

CH. BEAUQUIER.

FARFALOSO

Anda por aquí entre el elemento revolucionario un farándula que sin duda es salido de algún manto, y de águila se transforma en rana; ¡juriosísimo debe de ser aquello! un águila sin plumas, sin pico, sin patas y sin alas, completamente pelona, irse trasformando en rana, así...! pero desde luego en sueños; ("puro lirismo") y esta ave no es de rapaña, no es la águila real ni la común: supongo que será un águila traicista, superhomínista y Nietzscheista, que pretenden trabucar dentro del campo anarquista.

Pero desgraciadamente cuando se hallaba en "la cumbre de una alta montaña" (en el desierto de Sahara) no tuvo la satisfacción de oír la *Croix* pero sí tengo la esperanza de escuchar la tar...ta...volar si no es una roya, disfrazada en tribunicia, dirigiéndoles la palabra, á las "ranas, renacuajos y sapos desdentados" que, así acaso quieren imitarle su elocuencia, deben de bañarse primero en agua de malva; "en maridaje", pero no con la "inercia de nuestros luchadores."

K. K... DEL BARRO.

Lima, Marzo 1909,

ALMANAQUES

Tenemos para la venta el Almanaque de *La Protesta* en quince colores, ilustrado con profusión de grabados, todos concernientes á la propaganda anarquista, elegantemente impreso en papel satinado y corresponde al presente año 1909.

Los compañeros que deseen adquirirlo pueden hacer el pedido á nuestra dirección, casilla 1076. Precio de cada ejemplar un sol; no remitiremos ningún Almanaque, si al pedido no se acompaña su valor; el producto de éstos irá á Buenos Aires para aumentar los fondos para la adquisición de una máquina linotipo para el diario "La Protesta".

Presbiterianas

Hemos recibido un folleto de 56 págs. editado por la Biblioteca de *Los Parias*, es su primer volumen que vé la luz cuyo texto es anticlerical y anti-religioso, escrito por la templada pluma de MANUEL GONZÁLEZ PRADA; es inútil recomendarlo, por saberse que todas sus producciones son muy buenas y muy revolucionarias; los pedidos á nuestra dirección ó las de nuestro colega "Los Parias", casilla 1013, precio del folleto VEINTE CENTAVOS ejemplar.

Mucha luz.....!

Es la que necesitamos, y por ese motivo se la pedimos á los Redactores de "El Socialista"; el caso es, que nosotros exigimos la aclaración de un suelto publicado por un diario burgués "El Callao" fecha 18 del presente cuyo encabezamiento es un *Comerciante desaparecido*; esperando nos contesten con precisión y bastante claridad no aventuramos ningún comentario, hasta que los Redactores de "El Socialista" nos hagan mucha luz, mucha luz porque es deber de ellos el hacerla.

He aquí el suelto en referencia: **COMERCIANTE DESAPARECIDO**

"Se ha informado á la Intendencia, que ha desaparecido de esta ciudad, el comerciante D. Cirilo Martín, español, que tenía un puesto en la plaza del mercado."

"La personalidad de Martín, eminente propagandista del socialismo, entre la clase obrera, es muy conocida en los centros de Lima y Callao, razón por lo que creemos que, si no se ha embarcado pronto salga á luz. "Se dice que ascienden á 7,000 soles las cuentas que ha dejado pendientes con sus habilitadores y proveedores."

Unión Peruana de Trabajadores

Ejemplo digno de imitación es el que ha dado el gremio de jornaleros de la Mining C. del Cerro de Pasco del Callao, organizándose en asociación de resistencia bajo el siguiente directorio:

Presidente, Fernando E. Vera; Vice-Presidente, Remigio Montero; Fiscal Contador, Roberto Williams; Secretario, Antenor Wullgroun; Pro-Secretario, Samuel Jones; 1.º Vocal, Casimiro Moreno; 2.º Vocal, Benito Cabañas; 3.º Vocal, Sergio Martínez.

Adelante, pues, compañeros en la gran obra de organización que nosotros solo podremos conseguir el triunfo por nosotros, no por obra de autoridades civiles ni eclesiásticas ni por embusteros políticos sino por la constancia, firmeza y solidaridad en la lucha contra la Diablistina Trinitad Fraile, Militar y Capitalista; tres bestias distintas y un solo chacal verdadero.

(*) En la primera página hay un *adagio* muy justo y acertado, que el diario llamado *El Comercio*, hace refiriéndose al Anarquista *Bisno Rojo* sin embargo en el número del 24 de Febrero del corriente, hace un juicio exacto sobre nuestro compañero Brigg, porque es anarco. En el próximo número publicaremos la aclaración que el señor Brigg debió de suministrar.—Grupo de *El Hambriento*.

NOTAS TRUJILLANAS

(Correspondencia para "El Hambriento")

Ocaso Masónico

Adolfo Alfajeme, el hombre popular de conciencia limpia de hipocresías, ha bajado a la tumba, dejando hondo vacío en el seno de muchos hogares...

Una Huelga

La huelga de los operarios del ferrocarril en menos de 24 horas quedó terminada y la prensa en general aplaudió las buenas cualidades que adornaban al jefe de la empresa señor Suarez...

Hubo aumento de salarios solo para los carboneros, furgoneros, brequeros, fogoneros y cargadores y para los empleados de fábrica nada, por el momento, puesto que los últimos no creían...

La destitución del contador de la empresa, que es un judío; la destitución del jefe de la estación de Chocope, por ser persona extraña al personal de los empleados...

Poder Místico

"Levantamos en nombre de Trujillo nuestra protesta indignada." "Es necesario un desagravio a la cultura y a la moralidad de Trujillo."

"De otro modo, nuestras familias verán en el teatro una amenaza a la honestidad de sus sentimientos." Estos y otros por el estilo son los gritos de los hombres de sotana y corona...

Si las mojigangas de palo que mentidamente adoran, pudieran hacer lo que nosotros deseamos, ya os hubieran destruido vuestras duras cabezas en señal de protesta indignada, porque los hacéis tocar mucho viola.

El mejor desagravio a la cultura y moralidad de Trujillo, está en no dar escándalos permitiendo que un corruptor de indefensas víctimas vestido de domo mojado coupe el altar y el púlpito de vuestras serenas predicando lo que ha jurado cumplir y no puede hacerlo, porque a "perro que come huesos, aunque le quemen el hocico le maña no se le quita."

Lo que nuestras familias no quieren ver es frailes ladrones, del honor y del porvenir de sus niñas hijas, cuya educación confían a colegios católicos donde solo encuentran la corrupción enseñada por vosotros tras los confesionarios, guardada solo digna del carifvoro humano, sacilgijo, y sinvergüenza.

Rateria Comunal

La Municipalidad de esta pobre tierra, ha encontrado al fin, después de tanto pensar y darse golpes, sus miembros honorables, en los huecos de sus cabezas la medida o la forma de incrementar sus entradas,

pues bien aquí va lo bueno, lo que saben hacer los defensores del pueblo.

De hoy en adelante, toda vendedora ambulante de verduras, yucas y otras cosas pagará veinte centavos diarios de impuesto por el uso que hacen de las calles, tanto ellas como sus borricos. ¿Qué cosa más hermosa y más inhumana y estúpida? obligar a una pobre mujer que apenas ganará un sol o quizás menos, a pagar un impuesto de 73 soles al año, cuando los ricos que jiran con un millón de soles apenas pagan mil soles de patente anual...

Un reptil Obrero

Toribio Maester titulado ingeniero de la hacienda Laredo, hombre que por una buena acción que hizo en Cañete, le valió el que lo mandaran a Nueva York, en lugar de ocupar.....

Este triste, desgraciado, cuya conciencia nunca estará tranquila, hasta hace poco ganaba S. 300, y hoy le han aumentado cien soles más de sueldo, pero con la condición de efectuar algunas economías en la fábrica, pues dicho y hecho, resultó al personal de albañiles y sin tón ni són les dijo: "desde hoy ganarán ustedes solo la mitad de lo que se les ha pagado hasta hoy, y el que quiera trabajar que trabaje y sino que se vaya, porque los negocios no dan para pagar dos soles cincuenta ni tres, a hombres como ustedes", más una docena de verbos del género grande; hasta que uno de los albañiles por repetidas veces le quiso probar que aquí no es Cañete.

Un pastor como muchos

Profunda admiración ha causado en la sociedad el nombramiento de capellán del hospital de Belén, recaído en el fraile escandaloso Orrego, cuando público fue el escándalo que este sugeto dió en la payasada de Humada, con un arpista, que por la fuerza quería llevarlo de una casa para darse el gusto en un chichero como acostumbra siempre y si no, ahí está Pañán, donde se agarró una de esas monas de padre y señor mío, hasta el extremo que uno de los músicos lo encerró en un cuarto, y este santo padre, rompió la puerta y se lanzó a bailar como un desatado, dando gritos Agua de la Banda.

He aquí pues, lo que son los hijos predilectos de la Santa Madre Iglesia, sin dignos émulos del no menos inocentón y castísimo padre de muchos hijos sin nombre Puirreton.

Próximamente irán datos, tan ciertos como los presentes, de un curita de Virú y de un curute de Pañán.

Hasta Abril.

BL CORRESPONSAL.

PERMANENTE

Cuando nos contesten las siguientes preguntas los Redactores de El Socialista, aceptaremos su reto insultativo:

1a. ¿En qué día han convocado a reuniones obreras, para organizar el tal partido obrero?

2a. ¿En qué parte, día y hora se ha instalado dicho partido obrero?

3a. ¿Cuál es su Comité Central Directivo del famoso partido obrero?

4a. ¿Dónde está su programa como partido político obrero, quiénes lo han redactado?

Grupo El Hambriento.

Chile

Publicaciones recibidas:

La Protesta.—Periódico anarquista, sale dos veces al mes; la propaganda que hace es netamente comunista, sus vibrantes artículos son acusadores y llenos de enseñanzas filosóficas revolucionarias. Nuestro querido y estimado colega está a la vanguardia de todas las cosas de esa región; nuestro saludo y un apretón de manos, deseándole que perdure con firmeza.

Dirección: Correo 3—Casilla 52—Santiago.

Luz y Vida.—Hoja mensual, redactada por conocidas plumas en la lucha por nuestra emancipación; de pequeño formato, pero de grandes aspiraciones en los modernos ideales, su misión es

clara concisa y valiente dentro del campo libertario; luz para los trabajadores que bien la necesitan, vida para todos los explotados que luchan por la libertad, labor fecunda y rebuzante, de firmeza para ir adelante.

Dirección: Calle José S. Ossa 271—Antofagasta.

Primero de Mayo.—Periódico eventual, de lucha libertaria, sale cuando puede y quiere, su material desde luego resistente y agresivo contra la malvada burguesía explotadora y asesina de nuestros hermanos, es editado por el C. de E. S. La Redención.

Dirección: Casilla 504—Iquique.

Espíritu Libre.—Periódico semanal y libre pensador, trae algunos trabajos que atañen a la cuestión social, sobre socialismo y anarquismo, pero a los farsantes de sotana y enbaucadores mercachifles de la religión les da duro y parejo como él sabe hacerlo, cuadrándose y saliendo al frente, como debe ser; casi todos los números que recibimos vienen ilustrados.

Dirección: Calle García Reyes 80—Santiago.

La Palanca.—Revista mensual revolucionaria, feminista, en la actualidad la única de su género, en Sur-América, editada en Santiago de Chile, tiene un selecto cuerpo de redacción y un número competente de colaboradoras, cuyas plumas se distinguen por la facilidad de estilo como por el rojo temple de propaganda emancipadora.

Reciban una voz de aliento las compañeras colaboradoras del órgano de la asociación de costureras; y una adelante en la lucha a su inteligente directora señora Esther Valdez de Diaz.

Dirección: Calle de las Rosas 1635—Santiago.

Perú

Los Pariás.—Periódico eventual, libertario de propaganda comunista, sale siempre con un selecto material de enseñanza filosófica, de cultura científica y de claridad revolucionaria.

Dirección: Casilla 1013—Lima.

El Oprimido.—Semanario libertario de agitación activa dentro del elemento obrero; es editado por el C. de E. S. Primero de Mayo; sale con toda regularidad, le deseamos larga vida y que no desmaye en su fructífera labor; valor, energía y adelante.

Dirección: Casilla 455—Lima.

La Protesta Libre.—Periódico mensual de tendencia Socialista Anarquista; trae siempre material revolucionario, su propaganda es en su mayoría gremial y de resistencia socialista, nuestros saludos al colega.

Dirección: Calle de San Marcos 77—Chiclayo.

El Jornalero.—Semanario obrero de tendencia libertaria, orientado al comunismo anarquista, sale con alguna irregularidad pero no desmerece su lucha enérgica y revolucionaria dentro del campo de las ideas; nuestros estímulos al respetable colega.

Dirección: Casilla 74—Trujillo.

La Defensa Obrera.—Semanario de tendencia gremial, lo recibimos con toda regularidad; el último número alcanza la décima-séptima publicación.

Dirección: Casilla 114—Arequipa.

Listas

Por no haber recojido el total de las listas de erogaciones, no las publicamos hasta el próximo número, avisamos que hagan por enterarlas.

ASOCIACION INTERNACIONAL DE LOS OBREROS

ÚLTIMA FACE

Desde el 21 al 25 de Febrero de 1898 tuvo lugar en Berna (Suiza) el se-

gundo congreso de la paz, bajo la presidencia de Victor Hugo. Bakounine, que desde tres meses se había adherido a la Internacional, intervino en este Congreso, como había intervenido en el precedente, adoptándose para indicar la Liga por la Paz y la Libertad a unirse, y no confundirse, a la Internacional por una acción paralela a fin de llegar a la solución de tres términos del problema social: religioso, político y económico; tomó parte activísima en la discusión obligando a los miembros de la Liga a definir cuáles verdaderamente eran de los burgueses, y se separó luego de la Liga, unido a Eusebio Reclus, a Rey, a Keller, a Jaclared, a Fanelli, Fisciari etc, etc, para crear luego la alianza Internacional de La Democracia Socialista, que, como esa fundada de Bakounine en Italia cuatro años antes, tuvo por programa el ateísmo, la abolición del derecho jurídico, la negación de la concepción del individuo como ciudadano, concepción que en el Estado, sustituye esa del individuo como hombre libre, la propiedad colectiva, el trabajo como base de la organización social, la libre federación organizada de abajo para arriba.

Después del Congreso de Bruselas, apropiado del voto emitido en favor de la colectivización de la propiedad surgieron en el seno de la Internacional diversas polémicas en pró y en contra del colectivismo, en especial en el Jura y en Ginebra. En este entretiem po los eventos precipitaron en 1869, hubo repetición muy frecuente de huelgas en Alemania é Inglaterra, en Ginebra, en París, en Lyon, en Marsella, en la Ricamirle y Aubin los soldados franceses dispararon sobre el pueblo trabajador, haciendo varias víctimas. Sin embargo la Internacional, vió aumentar considerablemente el número de sus adherentes, desde el 6 al 12 de Setiembre hubo en Basilea, el cuarto Congreso General, el cual tuvo sobre los precedentes la ventaja de discusiones más maduras y de deliberaciones más precisas, lo cual es testimonio de la vitalidad creciente de la asociación para demostrarlo basta dos ejemplos:

Sobre la cuestión de la propiedad de las resoluciones fueron votadas.

1.º El Congreso declara que la sociedad tiene el derecho de abolir la propiedad individual del suelo y de reintegrarlo a la comunidad;

2.º El Congreso declara todavía que hay hoy la necesidad de reintegrar el suelo a la propiedad colectiva.

Interesantes fueron las resoluciones votadas contra el derecho de herencia, en favor de las sociedades de resistencias y por los deseos de los obreros de diversos países.

Este Congreso se ocupó además de las pérdidas calumnias inventadas y difundidas por Liebhnecht y Bebel (Marx y Engels hacían la tramoya contra Bakounime), obligando a los calumniadores a reconocer lo contrario.

Vimieron después los años afortunados de 1870 y 71, con los horrores de la guerra franco-prusiana y con el sacrificio de los heróicos comunistas: años de reacción feroz y de generosas revueltas. En estos años, la Internacional, aunque corrida por las luchas intestinas, por rivalidades vergonzosas, en las cuales la cuestión de principios servían solo a desenmascarar la mercadería aviesa de los Marx, y consocios del Congreso General contra Bakounine, Guillaume y compañeros, la Internacional, repetimos, no cesó de obrar activamente ya sea para el trabajo de organización con reuniones y congresos federales, (que dá magnífico ejemplo la actividad desplegada por los Internacionalistas del Jurá y de La Bélgica) sea a la obra de salvamento de las víctimas innumerables de la reacción de Versalles.

Y así llegamos al quinto Congreso General, al famoso Congreso de la Haya, —27 Setiembre 1872,—en el cual una mayoría ficticia formada por intrigantes, quiso expulsar de la Internacional a Bakounine Guillaume, basándose sobre reportages tendenciosos redactados por Nicolás Antine, a tra-

portar a New York, la sede del Consejo General.

Largo sería repetir aquí las intrigas urdidas por Marx y socios, contra la fracción Federalista de la Internacional y analizar el largo debate habido en el seno del mismo Congreso; bastó decir que de este Congreso salió efectivamente la muerte de la gran asociación, por cuanto había venido, por obra especial de los hombres que constituían el Consejo Federal, un censo autoritario, un contrasentido en consecuencia de los principios que la informaron desde su constitución.

Todavía, la fracción federalista constituyó la fracción del Jura, previendo el resultado del Congreso de la Haya se habla ganado tiempo preparándose para la continuación de la obra emprendida en favor de la clase trabajadora y por la elevación orgánica de esos principios que constituyeron más tarde el Anarquismo.

Y el 15 de Setiembre de 1872, hubo Saint-Imier el primer congreso Anti-Autoritario, en el cual se aprobó una serie de resoluciones, formuladas por el Adhemar Schwyz, evel, teniendo un carácter completamente opuesto al que estaba en auge en el Consejo General Internacional.

Principió por negar el "derecho legislativo" de los Congresos, reconociendo así el derecho de las minorías al mismo tiempo que las mayorías; votó las bases de un partido, "partido de Solidaridad", entre las Federaciones, consistente en instituir con las federaciones, un sistema de relaciones regulares y directas, sin el control de Consejos más o menos Generales; negó el derecho de asilo á los problemas políticos uniforme para el proletariado y concluyó con las siguientes resoluciones: 1.º Que la destrucción de cualquier poder político es el primer deber del proletario;

2.º Que cada organización de un poder político, digase provisional ó revolucionario para introducir esta destrucción, no puede ser más que una quimera, demás y sería tan dañosa para el proletario tanto como los gobiernos existentes;

3.º Empujando cualquier compromiso por llegar al acercamiento de la Revolución Social, los proletarios de todos los países deben establecer, fuera de toda política burguesa, la solidaridad de la acción revolucionaria.

Otros congresos fueron tenidos después por las varias federaciones en los años: 1873 en Ginebra, en el 74 en Bruselas, en el 76 en Berna, en Bóogna y Jesi, precedentes de los de la federación Italiana tenido en Florencia el 21 y 22 de Octubre de 1877 en Gand, y varios otros que acentuaron siempre en mayoría las ideas en el sentido anárquico, hasta esos netamente anarquistas del 91 en Capolago, del 93 en Chicago, del 96 en Londres, en oposición á ese socialista, y del 1900 en París, destruido, como se ha notado por el ministro Waldeck-Milleraud, Gallifet.

Así, el movimiento revolucionario iniciado, con pocos medios y todavía débil de patrimonio intelectual á Saint-Martin's Hall de Londres el 28 de Setiembre de 1864, después de pocas horas, bajo varias formas, engrandecido, aumentado, libre de los cepos del Socialismo autoritario, lo encontramos en el movimiento anárquico y gran parte en la acción del proletariado Internacional que hoy se levanta, seguro de la eficacia de la *Huelga General*, para traer abajo de una vez por todas al régimen burgués basado en la injusticia y el privilegio, y para llegar definitivamente á la anarquía.

Ursus.

Traducido de "La Battaglia" de San Paulo—Brasil.

SINDICALISMO.

POLITICISMO Y ANARQUISMO

Lo primero que debemos procurar, es el análisis completo de las cosas ó

de las ideas. Hecho esto, entonces es cuando podemos demostrar el pro y el contra de ellas.

Primeramente nos ocuparemos de lo que es el *Sindicato* y de sus fines como organismo obrero.

No expresaremos lo que es *Sindicato* en términos etimológicos porque la palabra *sindicato* es de carácter burgués. De manera pues, que, entendemos por *sindicato obrero*, la agrupación de varios trabajadores unidos por las necesidades de la lucha contra el capital.

El *sindicalista* no es ni político ni anti, porque su anhelo consiste en unirse, sumarse á los demás compañeros que sufran la explotación del salario.

Claro está que cuando un obrero desea ingresar en el *sindicato* de su respectivo oficio, arte ó industria, solo procura saberse si es obrero, y si es obrero se le admite sin discusión alguna.

La tendencia de los individuos sindicados es la de la lucha directa contra los usurpadores, contra los acaparadores, de la riqueza social. De manera pues, que se tiende hacia la apropiación por sindicatos de ramos respectivos de los útiles del trabajo, como si dijéramos, á la reconquista de la expropiación capitalista.

Al mismo tiempo de determinar sus fines, no desprecia las oportunidades que se le presenten favorables á pequeñas ó grandes mejoras, considerando á éstas, como vías de ensayo á la obra común de todos.

El *sindicato* es tan enemigo del militarismo y de la autoridad, como lo es del capital, porque si verdaderamente el último es el enemigo común, los otros dos son terribles auxiliares suyos.

Efectivamente, la autoridad y el militarismo juegan un grande papel en las contiendas de explotados á explotadores. En la gran huelga ó sea en la *Huelga General*, esos dos sostenedores del mundo burgués, se pondrán frente de los explotados para defender la propiedad á toda costa.

El choque será entre el pueblo trabajador y la razón de la autoridad, por esa misma lógica el *sindicalista* es contrario de todo poder que encarene una constitución anti-social, de fin poder opuesto al descholvoamiento de las asociaciones obreras, de un poder contrario á la libre acción de los *sindicatos*.

El *sindicato* no es como otras asociaciones, hijas solas de las circunstancias de momento. El *sindicato* es una organización con un fin determinado y concreto; por lo tanto, como organismo de agrupación responde á las necesidades presentes y como organismo social, está llamado á resolver un problema de gran trascendencia para la vida.

Después del triunfo del proletario, el *sindicato* elaborará y facilitará el cambio de productos para las primeras necesidades hasta que, se cite conveniente, reorganizar la producción á las necesidades circunstanciales.

Explicado ligeramente la interioridad y fines del *sindicalismo* estudiaremos la afinidad política con la cuestión *sindical*.

Política: "Arte de Gobernar y dar leyes". Gobierno "Orden de regir ó gobernar una nación ó estado." Autoridad. Potestad que en cada pueblo ha establecido su constitución para que le rija ó gobierne. Tenemos pues, que la trilogía Política, Gobierno y Autoridad, son netamente antitéticas á la organización *sindicalista* obrera. ¿Por qué? Porque la política fabrica leyes, el gobierno las transmite y la autoridad obliga á que se cumplan.

La política es la incubadora de las leyes que obligan el respeto á la propiedad privada, á los que amparan la explotación del hombre por el hombre obligan á rendir homenaje á todo lo creado, solo paulatinamente

por la gran avalancha del progreso y de las necesidades de la vida, se cede á una renovación de lo existente, y aún por mediación de una ley creada por la acción política y decretada por su servidor el gobierno.

En resumen. La política, el gobierno y la autoridad, son los encargados de mantener el orden burgués; el *sindicalismo* está completamente en pugna de esta trilogía, porque, él quiere la transformación completa de la sociedad actual. He aquí pues, que la *finalidad política* con el *sindicalismo*, no existe. Son completamente antitéticas.

Hecha la definición *sindicalista* y política, réstanos analizar la *finalidad* anarquista con la organización *sindical* y la cuestión política.

Primeramente buscaremos la definición etimológica de la palabra *anarquía* y encontraremos que se define de la siguiente manera: "Anarquía, no-gobierno.—Falta de gobierno en un estado." Tenemos, pues, que *anarquía* significa negación de toda autoridad, sin gobierno; por lo tanto sin leyes y, para no tener leyes sobre la política, que es la que las confecciona a su gusto.

El estado político, como vemos, que se desprende de su *finalidad*, conserva el privilegio burgués, ampara el derecho de explotación y se sostiene por la fuerza armada.

Creo el *patriotismo* ó nacionalidad, germen de las grandes matanzas humanas, llamadas guerras y en su consecuencia, la expropiación de unas nacionalidades á otras, la rivalidad entre los hombres de diferentes países presentándolos como enemigos los unos de los otros.

El *Estado anárquico*, se funda bajo una organización social de todas las riquezas de la tierra y del producto de los hombres. La mancomunidad de todo elemento de vida. Se sostiene por los principios de concupiscencia libre de los individuos, sin otra fuerza que la defensa, que el relativo conocimiento de las cosas, de las necesidades creadas para vivir como seres racionales, libres completamente del más mínimo rescoldo de tiranía y coacción moral ó material.

El *estado anárquico* une á los hombres internacionalmente, tanto para las necesidades de la vida, como para la fraternidad de los mismos, haciendo de ellos una sola familia y de todos los pueblos, una sola nación. Los medios, de que se sirve como preparación el *Estado Comunista* es la asociación obrera. La lucha de las clases desheredadas contra los detentadores de la producción.

Tenemos, pues, que entre el estado político y el estado anárquico, existe una infranqueable barrera. La *finalidad* de uno y otro es bien contraria. El primero se sostiene por, la *razón* de la fuerza y el segundo por, la *fuerza* de la razón.

Hecha, pues la definición de lo que podemos llamar *dos polos opuestos*, pasemos á resumir el *sindicalismo* que, á simple vista, parece un *intermediario* entre ambos.

El *sindicalismo* no tiene *Estado*, pero de momento, como hemos dicho anteriormente, su *finalidad* consiste en la unión de los trabajadores todos sin distinción de razas ni sexos.

El *sindicalismo* sostiene la lucha de clases, mientras exista la explotación capitalista. El *sindicalismo* tiene por *finalidad* la apropiación de los elementos de producción, tanto de las tierras como de los instrumentos del trabajo. El *sindicalismo* tiende á la abolición del salario.

Verdad es que no tiene de antemano forma ó estado, declaradamente aceptado, pero, en él existe la convicción de que una vez el *sindicato* tenga realizada su obra social, la expropiación capitalista sea un hecho, las circunstancias crearán el régimen que las necesidades exijan, pero de

antemano podemos asegurar que aquellas necesidades determinarán un estado *comunista* antes que colectivo ó individual como el presente.

Hechas estas manifestaciones, debemos forzosamente declarar que pese á quien pese, el *sindicalismo*, es el medio directo para la futura sociedad libre, *sindicalismo* y *anarquismo* son dos nombres distintos, pero encarnan una misma *finalidad*. *El libre ejercicio del hombre en todos los menesteres de la vida*.

La *Autoridad* es considerada como enemiga del *sindicalismo* ó sea de la organización obrera. La anarquía la destituye de su seno por considerarla contraria á sus fines de libertad, la Política la sostiene considerándola necesaria para el *orden social*; he aquí pues, que *sindicalismo* y *anarquismo* son ideas hermanamente unidas, nacidas de una misma madre, de la mala organización social y la política es bastarda, puede considerarse como el *Cañá* de la sociedad humanamente organizada.

FREMÉRIO NARJEN.

"La Voz del Pueblo" de Tarrasa.

De la calle vendrá.....

Dos pobres que se querían acordaron de formar por los dos un hogar donde feliz se amaría. El soldado del trabajo nunca faltó á su deber; y supo corresponder al más alto y al más bajo; Ella joven hacendosa del hogar delicias hizo, lo convirtió en Paraíso con la vista más hermosa.

Quiso la suerte que una dama fueras á ver; á poderlos socorrer, era la dama Fortuna. Así pasaron los años contentos en el vivir, quien lo iba á predecir que le aguardaban mil daños. Un día llamó á sus puertas un hombre, un pobre mendigo, á quien dieron pan y abrigo á sus carnes mal cubiertas, él, en pago de esta acción los ayudó á trabajar, y así se llegó á granjar la más franca estimación, y cuando con más afán mil carinos recibía, él en su mente ya ardía el más tenebroso plan; y sin piedad en absoluto y con la mayor heresa, se adueñó de la riqueza de ese codicioso padre. Ellos con poca experiencia y reducidos por él, firmaron un mal papel donde estaba su sentencia; fueron amos, hoy son criados del que un día dieron pan, y en la condición que están, son por demás desgraciados.

—Señor, está al espirar quien libró vuestra riqueza, —Y qué—añó no pagué con largueta —¡qué viene á reclamar, —Sepultura á ese pobre que con sudor y su brazo, te formó dulce regazo cuando fuistes sin un cobre; cuando cual un portadorso á nuestra casa llegaste y allí, carillo encontraste jovial, franco y verdadero, —Si; sepultura á ese infeliz á quien robaste honra y nombre, sepultura para ese hombre por quien te has hecho feliz. —Hablar así habré osado á quien no tolera chanzas: él que es madre de tu vida y olvidó lo ha pasado; —Pero "Dios mío" esto es cierto ó yo aueño ó diavirio; —devuélveme lo que es mío ó dé sepultura al muerto.

Un copioso sudor frío invadido todo su ser, fuerte la vi caer á los pies de aquel judío; y con la far alterada nada oyó, ni nada vió; y sólo al fin prorrumplió en sonora carcajada.

Chino triste.